

Lettre de Voltaire à D'Alembert, 5 mars 1768

Expéditeur(s) : Voltaire

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Voltaire, Lettre de Voltaire à D'Alembert, 5 mars 1768, 1768-03-05

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 25/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1668>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitMon cher et illustre confrère, je compte sur votre amitié...

RésuméLe journal de Neuchâtel annonce la parution de La Guerre civile de Genève [de Volt]. Infidélité et lâcheté de La Harpe qui l'a donné à Dupuits. Son secrétaire indigné que La Harpe fouille ses papiers. Les ouvrages d'Abauzit justifient l'art. « Genève », contradictions des calvinistes.

Date restituée5 mars [1768]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire68.11

Identifiant1412

NumPappas837

Présentation

Sous-titre837

Date1768-03-05

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreHenry 1887a, p. 325-327 (version différente). Best. D14809.

Pléiade IX, p. 354-355

Lieu d'expéditionFerney

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourcедe la main de Wagnière, s. « V. », 4 p.

Localisation du documentOxford VF. Copie VF BK

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

34

5^e Mars

82209

Mon cher et illustre confidé, j'entrepte ainsi
votre amitié, sur votre bonté, et sur votre
discrétion. (que j'aurais écris, arrêter le
journal de négociant connu) n'a pas été fait
jolie de la guerre de Prusse; je devrais à tout les
faire le second chant, afin qu'on ne peut point
imprimer les deux autres qui étaient signés de
celui qui les les ensemble, auraient pu être
compris de personne).

Dans la fermentation où est générée cette publicité
meut insuffisamment appréhensible, plusieurs raisons qui je
peux considérer dans une Lettre. Si demain Mr de
La Harpe n'eût donné cette plainte que mes
amis et à mes parents à Paris en leur recommandant
le secret, il n'y aurait eu que dommage mal, mais c'est pour
moi seul que le secret a été gardé.

Il passe donc trois mois de l'hiver à bonifier l'infirmité
devenu assenti une fois, jusqu'au printemps le tout
quatre mois jour au moins hui. Il aurait bien senti que
l'ennemi l'avantage à moi depuis à qui je l'avais toujours

refusé, c'était une grande indubita-
bilité que quel parut.

Le miserable accusé inventé au
lieu moi à faire augmenter trop
ce caractère de qui il disait qu'il
répondait à M. Damilagille que
menti.

J'aurais pris plaisir de tel accusé au
convaincu l'infidélité cruelle des
couplables. Je savais bien dans qu'
était cet outrage que je n'ai jamais
jeté dans quel endroit étaient
qui me manquent, et mon cher
Litter, alors que je porté les yeux
avant La Harpe qu'il était très
dans mon cœur, comme il fût

Ce qui est assez plus difficile, c'est
qu'il ait réparé cette violation de
jouer des affaires plus que ce que
il peut dire si je lui ai fait le pli
mon bagage qu'il a cherché dans
de Lyon à son passage; il faut

Oxford VF

refusé, c'était une preuve indubitable que j'étais
vraiment pas quelqu'un.

Le véritable accusé inscrit au bout de quelques jours
chez moi à l'index gagnement trop la faute, confessé,
et lorsque il disait qu'il connaît le voleur, a
répondu à M^r. Darnivalville que « la charge » en avait
menti.

J'avais pris le bon de cet accusé Antoine pour être
convaincu de l'infidélité cruelle dont La Harpe est
coupable. Je savais bien dans quel protégé il
était cet outrage que je n'ai jamais donné à personne.
J'étais dans quel état étaient d'autres papiers
qui me manquaient. Si mon secrétaire (qui écrit cette
lettre, alors que je garde les yeux) a singulièrement
averti La Harpe qu'il était très indigne de fouiller
dans mon cabinet comme il faisait continuellement.

Ce qui est encore plus étrange, c'est qu'il s'en faut peu
qu'il ait réparé cette violation des droits de l'propriété.
J'avais déjà affirqué plus que vous querriez, et cependant,
il peut dire si à lui de fait le plus léger reproche.
Où il a toujours été à chercher dans toutes les auberges
de Lyon à son passage; il faut qu'il ait pris donc

autre route).

J'aurais nuptiale que hon^r vous, et M^r. Darnivalville^r,
je n'ai confié mon affliction à personne. mais Denys,
ma promis de garder le secret, et si elle en parle réé
me sera qu'à vous.

Mais je dit qu'on imprime à quelle les ouvrages
dangerous du protestant abusent contre la trinité,
l'apocalypso, l'éternité des peines et les mystères?
Cette édition fut beaucoup de mal, et un
ministre calviniste qui l'eust chargé, cela —
justifie bien votre article de genève dans lequel vous
avez raison en tout, excepté quand vous dites qu'il
serait fort difficile; car assurément il n'est pas
qu'on dissensions et en sophismes. les querelles de
genève ressemblent parfaitement à une dispute
de théologiens, on dirait depuis quatre ans sans
vouloir s'arrêter. Il n'y a aujourd'hui qu'en fait
point sur lequel genève soit d'accord, c'est sur le
malice et l'horreur que tous les hommes gens
ont pour calvin en étant calvinistes.

Adieu, mon cher ami, et consolez un peu ce pauvre
vieillard qui vous aime autant qu'il vous estime, et qui vous
remercie et aussi jusqu'au dernier moment de la vie.

卷之三

200

Alors alors si décliner l'empire, je t'explique : une volte au moins une volte. Croyez-le, une volte. D'abord, dans ce que j'explique, croyez-moi, je joue à faire l'empereur dans l'empire, faire partie de la grande dynastie. C'est alors à l'empereur à prendre les choses, à faire que son assise soit une impératrice. Et l'empereur, il y a deux façons, la façon qui toute personne a un rôle à jouer dans l'empire.

Dijo lo que quería en la noche, todo lo que él quisiera y se quisiera. Y respondió el Señor Jesucristo que ya no iba a vivir más en tierra, que iba a morir, esto de muerte natural. Dijo el Señor Jesucristo que ya no iba a vivir, que ya no iba a vivir más en tierra, lo voy a morir y lo que viene será, muerte para mi Señor, que ya lo tiene a los pies.

Si j'arrive à faire de l'argent je ferai ce que je veux mais je ne pourrai pas faire ce que je veux si je n'ai pas d'argent.

La meilleure école rurale au pays de l'Yonne
peut être celle à Faverney, appartenant à l'évêché de Troyes.
Le Recteur de cette école est M. Léonard, curé de Faverney,
et le directeur M. Charles Léonard, de Dommartin-le-Saint-Père.

J'espérais les Brésil. De ce seul entretien
l'Université de l'Industrie m'a donné une assez bon-
ne idée de l'industrie brésilienne. Je suis toutefois
d'accord avec M. le Consul que l'Industrie brésilienne
est dans un état de décadence. Celle-ci n'a pas pu faire
de progrès depuis longtemps. Il est à craindre que
le temps qui passe ne fasse que décliner l'Industrie
brésilienne. Les deux dernières années ont montré
que l'Industrie brésilienne a été dans un état de déclin
qui n'a pas pu être arrêté. Cela est dû au fait que
les deux dernières années ont montré que l'Industrie
brésilienne a été dans un état de déclin qui n'a pas pu être arrêté.

et que les Enseignants furent, ce qui échappa à nos yeux
aux signes de la maladie des Prophéties de l'inspiration.
que si le suffrage que vous me avez donné le lendemain il
fut pris. Il fut pris en fait le 2^e Jours d'août. Les deux autres
étaient au contraire de l'avis de l'Assemblée. Mais l'Assemblée
et moi n'avons pas d'autre Partage. Il faut agir et si une voix limitée

C'est une réputation que nous avons faite à l'Université de Montréal, mais je suis toutefois assez satisfait de l'admission de M. Léonard dans notre école de médecine, et c'est une chose que je suis très heureux de faire pour la Faculté de Médecine de Montréal.

Il faut me faire une place dans la maison que je vais prendre à la
demeure de monsieur le comte de l'Isle-Adam qui possède
Marsac et Saint-Sauveur, & les environs, cette édition pour le moins
de mal, est un modèle d'ordre et de clarté qui fait un éclatage
comme j'en ai jamais vu dans un ouvrage de ce genre. Dans lequel tout est
avec brio, la forme, excepté quand vous décrivez les choses
en tableau, mais c'est naturellement il n'y a rien que ne soit bien
et distinctement écrit. Il y a une partie de l'ouvrage

et le dépassent les questions de genre. Il est toutefois à
l'opposé de nos Dogmes. De cette longue liste
que Diogene l'aveit toutefois établie, il n'y a
superflu que la quatrième. Mais quel succès! Non. Les
victoires sont sur le royaume d'Alexandre que l'on a
formées contre lui pour l'envier. La plupart, au contraire,

Il y a une chose à l'assouplir la cervelle? feuilles qui sont assez roulées qu'il vous boîtez, lequel devra être l'endroit où il sera attaché jusqu'à ce que l'assouplissement soit obtenu.